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Die Oberbürgermeisterin cLätflOTI

Niederschrift
Sitzung der Bezirksvertretung Aachen-Richterich

12. Mai 2023

Sitzungstermin: Mittwoch, 03.05.2023

Sitzungsbeginn: 18:00 Uhr

Sitzungsende: 20:05 Uhr

Ort, Raum: Schloss Schönau, Sitzungssaal, 1. Etage, Schönauer Allee, 52072 Aachen

Anwesende:

Herr Hubert Meyers

Frau Uta Kempen

Herr Manfred Kuckelkorn

Herr Dr. med. Stephan Behrens

Herr Friedrich Werner Feil

Herr Hans Peter Kehr

Herr Dr. Otto-Wilhelm Kuhrt-Lassay

Herr Leo Pontzen, bis TOP 6

Herr Peter Stoffel

Herr Horst Werner
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Abwesende:

Bürgermeister Holger Brantin entschuldigt

von der Verwaltung:

Herr Bierfert, Leiter der Berufsfeuerwehr, TOP 4 

Herr Weiler, FB32/100, TOP 5 

Herr Chaumet, E26/24, TOP 2 nö

Herr Hauschild, E26, kaufmännischer Geschäftsführer,. Herr Kolb, E26/14 Team Mieten und Pachten, 

TOP 3 nö

Frau Moritz, Bezirksamtsleiterin

als Schriftführer:

Gabriele Heinen

Tagesordnung:

Öffentlicher Teil

1 Eröffnung der Sitzung

2 Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung der Bezirksvertretung Aachen- 

Richterich vom 29.03.2023
(öffentlicher Teil)
Vorlage: B A 6/0127/WP18

3 Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner
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4 Austausch mit dem neuen Leiter der Berufsfeuerwehr Aachen Herrn Andreas Bierfert

5 Sachstand zu den Geschwindigkeitsmessungen an der Kohlscheider Straße; Antrag der 
SPD-BF vom 08.03.2023 

Vorlage: BA 6/0125/WP18

6 Prioritätenliste Kleinmaßnahmen 2023 

Vorlage: FB 61/0626/WP18

7 Straßenbeleuchtungsanlagen - Prioritätenliste 2023 

Vorlage: FB 61/0636/WP18

8 Ratsantrag der GRÜNE-Fraktion vom 21.09.2021 -
Dem Insektensterben entgegentreten: Ökologische Aufwertung des Wegebegleitgrüns 

Vorlage: E 18/0122/WP18

9 Heizungsanlage Peter-Schwarzenberg-Halle;
Antrag der SPD-Fraktion vom 25.01.2023, lfd. Nr. 43 

Vorlage: BA 6/0117/WP18

10 Vergabe der bezirklichen Verfügungsmittel 2023 - Teil 1 
Vorlage: BA 6/0126/WP18

11 Anträge
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- Beseitigung von Geh-/Radwegschäden im Bereich der 

Roermonder Straße 609
Antrag der Grünen- Fraktion in der BV-Richterich vom 17.04.2023 

Vorlage: BA 6/0129/WP18

12 Anfragen gemäß § 13 GeschO

13 Mitteilungen
1. Sanierung Uersfelder Fußpfad
2. Personalwechsel beim polizeilichen Bezirksdienst Richterich
3. Stadtteiltreff in Richterich am 4.6.2023 - Gemeinsam für ein nachhaltiges Miteinander
4. Standort Glascontainer Berensberger Straße - Beantwortung Anfrage aus EW- 
Fragestunde 29.03.2023
Vorlage: BA6/0130/WP18

Nichtöffentlicher Teil

1 Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung der Bezirksvertretung Aachen- 
Richterich vom 29.03.2023
(nicht öffentlicher Teil):
Vorlage: BA 6/0128/WP18

2 Barrierefreie Erschließung Schloss Schönau;
Antrag der CDU-BF vom 31.03.2020:
Vorlage: BA 6/0131/WP18
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3 Sachstand Pächtervergabe Schloss Schönau:

4 Mitteilungen der Verwaltung:

Protokoll:

Öffentlicher Teil

zu 1 Eröffnung der Sitzung
Herr Bezirksbürgermeister Meyers eröffnet die Sitzung und begrüßt die Anwesenden. Da die Vorlage zur 

barrierefreien Erschließung von Schloss Schönau den Status nicht-öffentlich hat, wird dieser 

Tagesordnungspunkt in den nicht-öffentlichen Teil verschoben.

Beschluss:

Die Tagesordnung wird mit der Änderung angenommen.

Abstimmungsergebnis:
einstimmig

zu 2 Genehmigung der Niederschrift über die Sitzung der Bezirksvertretung Aachen- 

Richterich vom 29.03.2023 

(öffentlicher Teil)
Vorlage: BA6/0127/WP18

Beschluss:

Die Bezirksvertretung Aachen-Richterich genehmigt die Niederschrift über die Sitzung der 

Bezirksvertretung Aachen-Richterich vom 29.03.2023 (öffentlicher Teil).
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Abstimmungsergebnis:
einstimmig bei 2 Enthaltungen

zu 3 Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner
Es werden keine Fragen gestellt.

zu 4 Austausch mit dem neuen Leiter der Berufsfeuerwehr Aachen Herrn Andreas Bierfert
Herr Bezirksbürgermeister Meyers begrüßt Herrn Bierfert, Leiter der Feuerwehr Aachen.

Herr Bierfert stellt sich persönlich vor. In seinem Vortrag, der als Anlage der Niederschrift in allris 

' beigefügt ist, geht Herr Bierfert auf die Themen:

1. Organisationsuntersuchung bei der Feuerwehr

2. Bedarfsplanung zur Fortschreibung des Brandschutzes, Rettungsdienstes und des 

Katastrophenschutzes
3. Löschzug der Freiwilligen Feuerwehr Richterich

4. den geplanten Neubau der Geräte- und Rettungswache in Richterich ein.

Zum Punkt 3 ergänzt Herr Bierfert, dass der bisherige Löschzugführer Herr Holger Krings aus 

gesundheitlichen Gründen die Leitung nach 6 Jahren abgeben hat. Zukünftig wird Herr Roland Wernerus 

den Löschzug Richterich leiten.

Bzgl. des Neubaus des Gerätehauses und der Rettungswache Richterich ist die Ausschreibung 

erfolgreich beendet worden. Federführend ist hier das Gebäudemanagement der Stadt Aachen.

Im Rahmen eines Pilotprojekts entsteht das Gebäude in Holzbauweise.

Frau Bezirksvertreterin Kempen (Grüne)erkundigt sich nach der Einbindung der Politik und des Bezirks 

im Katastrophenfall.

Herr Bierfert erläutert, dass im Katastrophenfall die Koordination über die Einsatzzentrale der Feuerwehr 

in der Stolberger Straße erfolgt. Verwaltungsseitig werde ein Krisenstab gebildet. Dieses sei z.B. bei 

Corona und zu Zeiten der Energiemangellage der Fall gewesen. Über den Krisenstab werden 

Informationen in die Verwaltung hineingegeben.

Herr Bezirksvertreter Dr. Behrens (FDP)erkundigt sich danach, wie beim Neubau der Horbacher Brücke 

Einsatzzeiten sichergestellt werden können.
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Herr Bierfert weist hier auf eine Parallelalarmierung verschiedener Standorte hin. In Vorbereitung der 

Sperrung der Autobahn A544 erläutert er, dass verschiedene Szenarien modelliert werden, um die 

Einsatzzeiten zu ermitteln.

Herr Bezirksvertreter Werner (SPD) erkundigt sich, ob die Feuerwehr frühzeitig über die dreiwöchige 

Sperrung der Horbacher Straße informiert gewesen sei. Auch habe es nach seinen Informationen 

Probleme bei größeren Fahrzeugen auf der Umleitungsstrecke aufgrund fehlender Halteverbotsschilder 

gegeben.

Herr Bierfert erläutert, dass es zu diesen Zeiten eine Doppelalarmierung von Standorten gegeben habe. 

Es seien keine Probleme im Einsatzfall aufgetreten.

Auf die Frage von Herr Bezirksvertreter Kurth-Lassay (Grüne), wie die Bevölkerung z.B. bei 

Starkregenereignissen informiert werde, informiert Herr Bierfert, dass im Innenministerium aktuell an den 

Themen - Warnung der Bevölkerung bei Naturkatastrophen - und - Verbesserung der verständlichen 

Mitteilung für Behörden - gemeinsam mit den Akteuren vor Ort gearbeitet werde.

Das Institut für Wasserwirtschaft an der RWTH könne mit Hilfe künstlicher Intelligenz in kürzester Zeit 

Berechnungen vornehmen, um immer wieder aktuelle und angepasste Wetterprognosen zur Verfügung 

zu stellen.

Herr Bezirksbürgermeister Meyers unterstreicht noch einmal, dass der Politik die Versorgungssicherheit 

der Bevölkerung - besonders beim Brückenneubau - am Herzen liege. Dafür wolle man sensibilisieren. 

Die Bezirksvertretung lädt in eine der nächsten Sitzungen gerne das neue Leitungsteam der Freiwilligen 

Feuerwehr Richterich ein.

Beschluss:

Die Bezirksvertretung Aachen-Richterich nimmt die Ausführungen der Verwaltung zur Kenntnis.

Abstimmungsergebnis:
einstimmig

zu 5 Sachstand zu den Geschwindigkeitsmessungen an der Kohlscheider Straße; Antrag der 
SPD-BF vom 08.03.2023 

Vorlage: BA 6/0125/WP18
Herr Bezirksbürgermeister Meyers begrüßt Herrn Weiler, Abteilungsleitung fließender und ruhender

Verkehr/Bußgeldverfahren beim Fachbereich Sicherheit und Ordnung.
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Herr Weiler stellt anhand einer Präsentation die Ergebnisse der Messungen in 2022 und 2023 an der 

Kohlscheider Straße vor. Die Präsentation ist in allris der Niederschrift als Anlage beigefügt.

Es wurden sowohl Langzeitmessungen als auch mobile Geschwindigkeitsmessungen in beide 

Fahrtrichtungen durchgeführt.

Aus diesen Zahlen ist zum einen die Erkenntnis zu gewinnen, dass die hohen 

Geschwindigkeitsüberschreitungen durch Motorradfahrende erfolgen. Eine Zuordnung bzw. Ahndung ist 

aufgrund des fehlenden Kennzeichens nicht möglich.

Bei den Auswertungen der mobilen Geschwindigkeitskontrollen ist festzustellen, dass der prozentuale 

Anteil der Übertretungen Richtung Kohlscheid zwar hoch ist. Die Straßenverkehrsbehörde genehmigt 

eine Messtelle jedoch erst, wenn mindestens 20% der erfassten Fahrzeuge zu schnell sind.

Größere mobile Messanlagen können aufgrund des zu schmalen Sicherheitsstreifens an der 

Kohlscheider Straße nicht aufgestellt werden.

Herr Bezirksvertreter Pontzen (CDU) erkundigt sich nach dem Fazit, das die Verwaltung aus den Zahlen 

und Fakten ziehe. Sind weitere Kontrollen sinnvoll?

Herr Weiler erläutert, dass es nicht die Aufgabe der Verwaltung sei, Überwachungsstellen einzurichten. 

Die in 2020 kalkulierten Kosten für eine stationäre Geschwindigkeitsüberwachungsanlage in Höhe von 

160.000,- € sind mittlerweile gestiegen.

Herrn Bezirksvertreter Werner (SPD) zeigen die Zahlen deutlich, dass die Belastung der Anwohner durch 

den Verkehrslärm entstehe. Daraus lasse sich die Errichtung einer stationären Geschwindigkeitsanlage 

begründen.

Herr Weiler erläutert, dass man zunächst diese Schlussfolgerung ziehen kann. Jedoch ca. 95% der 

Fahrzeuge seien Pendler. Diese würden ihr Verhalten bei einer stationären Anlage anpassen. Die 

Motoradfahrer können nicht erfasst werden.

Herr Bezirksvertreter Kehr (CDU) führt an, dass die Lärmbelastung durch getunte Fahrzeuge entstehe. 

Die Einrichtung fester Messstellen würde ein Abbremsen und erneutes Beschleunigen bewirken. 

Hierdurch werde die Lärmbelästigung wieder erhöht.

Herr Weiler beantwortet Anfragen von Herrn Bezirksvertreter Kurth-Lassay (Grüne) und Herr 

Bezirksvertreter Dr. Behrens (FDP) zum bestehenden Zusammenhang zwischen erhöhtem 
Verkehrsaufkommen und dadurch bedingten geringeren prozentualen Anteilen bei den Überschreitungen 

als auch eine Anfrage von Frau Bezirksvertreterin Kempen (Grüne) zum messbaren Effekt des 

Hinweisschildes .Lärmschutz'.
Herr Bezirksvertreter Werner (SPD) regt eine Befragung der Anwohner zum Effekt der bisher ergriffenen 

Maßnahmen an.
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Herr Bezirksvertreter Pontzen (CDU) weist darauf hin, dass sich hier keine öffentlichen Einrichtungen wie 

z.B. Seniorenheim oder Kindergarten im Umfeld befinden. Es liegt keine Gefährdung von 

Verkehrsteilnehmenden durch die Geschwindigkeitsüberschreitungen vor, sondern eine Beeinträchtigung 

der Anwohner durch den Verkehrslärm.

Herr Weiler ergänzt, dass die Kohlscheider Straße bzgl. der Unfallstatistik unauffällig sei.

Herr Bezirksbürgermeister Meyers fasst zusammen, dass hier zum einen die Fakten und Zahlen und die 

daraus gewonnenen Erkenntnisse eine objektive Betrachtung der Situation ermöglichen. Dem entgegen 

steht das subjektive Empfinden der Anwohner.

Beschluss:

Die Bezirksvertretung Aachen-Richterich nimmt die Ausführungen der Verwaltung zur Kenntnis.

Der Antrag der SPD-BF Nr. 46 vom 08.03.2023 gilt damit als behandelt.

Abstimmungsergebnis:
einstimmig

zu 6 Prioritätenliste Kleinmaßnahmen 2023 

Vorlage: FB 61/0626/WP18
Herr Bezirksvertreter Werner (SPD) bittet die Fachverwaltung, die Bewertung der Maßnahme Nr. 17 zu 

erläutern. Die Gehwegerweiterung an der Ampelanlage Roermonder Straße/Schloss-Schönau-Straße 

wurde aufgrund von Anwohneranregungen an die SPD herangetragen und in der Form eines Antrages 

vom 11.11.2021 eingebracht. Er sei der Meinung, dass der Beitrag zur Verkehrssicherheit höher bewertet 

werden müsse. Es komme hier immer wieder zu Konflikten zwischen Fußgängern und Radfahrenden.

Herr Bezirksvertreter Feil (Grüne) erkundigt sich nach dem Umsetzungshorizont der Maßnahmen für 

Richterich. Die Bezirksvertretung habe im letzten Jahr zusätzliche finanzielle Mittel zur Verbesserung der 

Barrierefreiheit im Stadtbezirk zur Verfügung gestellt.

Frau Bezirksamtsleiterin Moritz erläutert, dass sich alle Maßnahmen im Stadtgebiet dem 

Bewertungssystem unterziehen mussten. Nach Auskunft der zuständigen Abteilung Straßenplanung und 

-bau sei eine Umsetzung in 2023 nicht realistisch.
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Die Aufstockung des Haushaltsansatzes um 50.000,- € hätte jedoch zur Folge, dass die höher 

bewerteten Projekte schneller abgearbeitet werden können. Und die zusätzliche Bereitstellung aus dem 

Bezirk hätte dann zu Folge, dass die Richtericher Maßnahmen in einem größeren Paket umgesetzt 

werden. Wie beschlossen, soll dann zunächst das Arbeitspaket 2 umgesetzt werden.

Es wird folgender Beschluss gefasst:

Beschluss:

Die Bezirksvertretung Aachen-Richterich nimmt den Bericht der Verwaltung zur Kenntnis. Sie bittet die 

Verwaltung, die Maßnahmen zur Barrierefreiheit Richterich zeitnah umzusetzen, um die Kofinanzierung 

aus bezirklichen Mitteln 2022 nicht zu gefährden.

Abstimmungsergebnis:
einstimmig

zu 7 Straßenbeleuchtungsanlagen - Prioritätenliste 2023 

Vorlage: FB 61/0636/WP18
Ohne weitere Aussprache wird folgender Beschluss gefasst:

Beschluss:

Die Bezirksvertretung B6 Richterich nimmt den Bericht der Verwaltung zur Kenntnis.

Sie empfiehlt dem Mobilitätsausschuss, die Durchführung der Beleuchtungsmaßnahmen 2023 in der 

vorgeschlagenen Reihenfolge, soweit die verfügbaren Haushaltsmittel ausreichen.

Abstimmungsergebnis:
einstimmig

zu 8 Ratsantrag der GRÜNE-Fraktion vom 21.09.2021 -
Dem Insektensterben entgegentreten: Ökologische Aufwertung des Wegebegleitgrüns 

Vorlage: E 18/0122/WP18
Herr Bezirksvertreter Feil (Grüne) erkundigt sich, welche Feld- und Wirtschaftswege im Stadtbezirk 

Richterich betroffen sind.
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Frau Bezirksamtsleiterin Moritz erklärt, dass eine Übersicht der betroffenen Wege der Niederschrift in 

allris beigefügt wird.

Beschluss:

Die Bezirksvertretung Aachen-Richterich nimmt die Ausführungen der Verwaltung zur Kenntnis.

Abstimmungsergebnis:
einstimmig

zu 9 Heizungsanlage Peter-Schwarzenberg-Halle;
Antrag der SPD-Fraktion vom 25.01.2023, lfd. Nr. 43 

Vorlage: BA 6/0117/WP18
Herr Bezirksvertreter Werner (SPD) bedankt sich bei der Verwaltung für die inzwischen vollständige 

Fehlerbehebung.

Beschluss:

Die Bezirksvertretung Aachen-Richterich nimmt die Ausführungen der Verwaltung zur Kenntnis.

Der Antrag der SPD-BF vom 25.1.2023 gilt damit als behandelt.

Abstimmungsergebnis:
einstimmig

zu 10 Vergabe der bezirklichen Verfügungsmittel 2023 - Teil 1 
Vorlage: BA 6/0126/WP18

Ohne weitere Aussprache wird folgender Beschluss gefasst:

Beschluss:

Die Bezirksvertretung Aachen-Richterich beschließt die Verwendung der Verfügungsmittel - Teil 1 - laut 

Tischvorlage in einer Gesamthöhe von 10.478,20 €.
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Abstimmungsergebnis:
einstimmig

zu 11 Anträge
- Beseitigung von Geh-/Radwegschäden im Bereich der 

Roermonder Straße 609
Antrag der Grünen- Fraktion in der BV-Richterich vom 17.04.2023 

Vorlage: BA 6/0129/WP18

Beschluss:

Der Antrag lfd. Nr. 47 wird angenommen.

Abstimmungsergebnis:
einstimmig

zu 12 Anfragen gemäß § 13 GeschO
Es lagen keine Anfragen vor.

zu 13 Mitteilungen
1. Sanierung Uersfelder Fußpfad
2. Personalwechsel beim polizeilichen Bezirksdienst Richterich
3. Stadtteiltreff in Richterich am 4.6.2023 - Gemeinsam für ein nachhaltiges Miteinander
4. Standort Glascontainer Berensberger Straße - Beantwortung Anfrage aus EW- 

Fragestunde 29.03.2023
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Vorlage: BA 6/0130/WP18

Es wird auf die schriftlichen Mitteilungen verwiesen.

Frau Bezirksamtsleiterin Moritz verweist auf das als Tischvorlage verteilte Informationsschreiben zur 

Öffentlichkeitsbeteiligung zu den Windenergiegebieten.

Herr Bezirksbürgermeister Meyers informiert darüber, dass der Planungsausschuss in seiner Sitzung am 

27.04.2023 dem Beschluss der Bezirksvertretung Richterich zur „Perspektive Richterich und die Dell" 

gefolgt ist.
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